

En el Senado.

## Denuncia Presentada Contra Director de Investigaciones

Con la directa acusación en contra del Director de Investigaciones, Eduardo Paredes, por haber "paralizado pesquisas en torno a los movimientos extremistas por razones políticas", el vicepresidente del Partido Demócrata Cristiano, Dr. Osvaldo Olguín, habló ayer en el Senado en la tercera sesión especial destinada por esta Corporación al análisis del asesinato del ex Vicepresidente y ex Ministro del anterior Gobierno Edmundo Pérez Zujovic.

Junto con reiterar la posición de la Democracia Cristiana en orden a defender la democracia "y en consecuencia apoyar y defender a este Gobierno, al del Presidente Allende, al de la Unidad Popular", el senador Olguín señaló que sin culpar a éste, entre el oficialismo "hay gente que tiene odio y fanatismo en su mente, y mientras se nos llama a una mesa redonda, continúan las injurias, las calumnias, los insultos. Queremos —agregó Olguín— saber con claridad si están hablando con verdadera sinceridad cuando hablan de la revolución en democracia".

En la sesión iniciada a las 11.10 horas, hablaron también el senador comunista Jorge Montes, el senador nacional Francisco Bulnes y el demócrata cristiano Benjamín Prado, quien señaló que las garantías constitucionales no han tenido "cumplimiento cabal". La sesión fue suspendida a las 14.20 horas, para reanudarse a las 16.

### DESCONFIANZA EN INVESTIGACIONES

El vicepresidente del PDC dijo al Senado una versión pormenorizada de las actuaciones del Servicio de Investigaciones en el último tiempo, en relación a los movimientos extremistas, y en especial sobre la Vanguardia Organizada del Pueblo (VOP), señalando que sus integrantes debidamente identificados no fueron buscados a pesar de haber cometido numerosos delitos, e incluso asesinatos, antes del crimen contra Edmundo Pérez.

Señaló el Dr. Olguín: "Esto es parte de la información que tenemos. De ella se deduce nuestra posición: desconfianza en el Servicio de Investigaciones, en su Director General, en el señor Paredes. ¿Por qué? Porque paralizó las investigaciones 30 días sólo por razones políticas, cuando había asesinatos y crímenes de por medio. Porque dejó en libertad a autores materiales de crímenes,

a los que tuvo en su oficina y porque es más, usó los vehículos de Investigaciones para enviarlos a sus casas. Porque no dio orden de perseguir a Ronald Rivera sabiendo que era autor de por lo menos dos crímenes anteriores. Porque el señor Paredes estuvo vinculado con anterioridad al MIR y al VOP y allí fue conocido con el apodo de Dr. García. Porque hace unos meses quitó la protección al ex Presidente Eduardo Frei sin anuncio ni razón alguna. Porque, sabiendo que la vida de Edmundo Pérez Z. corría peligro, no la protegió".

Luego, el senador DC señaló que los autores materiales tienen armas, "pero sobre todo una misión que cumplir: producir un asesinato detrás de otro: conseguir la lucha armada".

Dijo que si las fuerzas de Gobierno y éste son sinceros, deben parar los ataques, "silenciar a los fanáticos que no entienden la gravedad del momento". Dijo que por estas razones reiteraba las exigencias de la Democracia Cristiana en orden a dejar las diligencias en manos del Servicio de Inteligencia Militar, disolver los grupos armados al margen de la Constitución "porque las armas las deben tener sólo las FF.AA. y Carabineros", terminar con la campaña de injurias, garantizar una justicia expedita y segura, legalizar la guardia personal del Presidente Allende, promover el respeto mutuo en los medios de información y dar acceso a las investigaciones a través del Ministerio del Interior.

### EL ASESINATO Y SUS CAUSAS

El Dr. Olguín inició su discurso manifestando que en estos días debe ponerse término al manto de insultos y groserías entre los distintos sectores "porque aquí en Chile ha ocurrido un asesinato político".

Dijo que el hecho material era conocido. Edmundo Pérez recibió 9 balazos, siete de ellos mortales.

"Este crimen —dijo— fue calculado y frío. Es una etapa de un plan trazado y llevado a la práctica con exactitud. La situación es grave. Se atenta contra personas y se cometen crímenes para producir una lucha armada, una revolución, una lucha violenta. Se pretende hacer caer al Gobierno legítimamente constituido para producir desorden e im-

(Continúa en la Pág. 24)

poner otra fórmula. Si hay otro crimen político en 15 ó 20 días, el peligro de que se quiebre la democracia será inminente. De ahí nuestra posición de tratar de aclarar el crimen, de detener a los autores, de aclarar quién o quiénes están detrás y de exigir una investigación rápida."

Añadió: "La DC siempre dijo que había que hacer la revolución, pero dentro de la democracia y la libertad. Pero no nos comprendieron nunca ni nos ayudaron. Muchos sembraron vientos y las tempestades que cosechan los aterran. Se predicó la oposición violenta, intransigente; se practicó y se predicó la lucha urbana y campesina; la guerrilla. Se amenazó, se dijeron discursos violentos en que se reflejaba el odio. Campamentos guerrilleros en Chaiguín, Guayacán y otros lugares. Tomas de fundo, San Miguel. Discursos en Concepción".

### ACTIVIDADES DE LA VOP

Dijo enseguida: "Los cuervos que hoy nos sacan los ojos nacieron hace dos años, en el norte. Muchos ultras de partidos de izquierda. Ex comunistas, ex socialistas, ex mirtistas. Partidarios de la vía violenta, de la lucha armada. Estos disidentes formaron la VOP. ¿Quiénes fueron? Los revolucionarios locos, ultraizquierdistas. Ronald Arturo Rivera Calderón (Manuel Campillay), Arturo Rivera Calderón (Mario Campillay), A. Vargas, Luis Moreno Flores, Sonia Rivera, Gladys Rivera, Nelda, Mauricio, Leandro Carvajal, P. Fernandois y 15 más. Previo entrenamiento, sus actividades las iniciaron en Arica, asaltando la Ganadera Portales".

Más adelante, el vicepresidente del PDC recordó la muerte, en Santiago, del joven Wilfredo Pavelic, el 5 de abril de 1970. "Fue ejecutado por la VOP, por estar en duda su libertad, y los hechos denunciados como homicidio por Investigaciones, los defendió el abogado Yussef como si hubiera sido un accidente, en el juego "La ruleta rusa". En el asalto del Banco Panamericano, donde muere un carabiniere, participa una tal Mireya, identificada como Sonia Rivera, la misma de Arica, hermana de Ronald y Arturo Rivera, conviviente de Luis Moreno Flores. Después, el 24 de abril, es asesinado Raúl Méndez Espinoza. Allí actuó Manuel Campillay, Ronald Arturo Campillay. Se estableció de inmediato su participación en el crimen. Ya allí se comprueba a través de los panfletos dejados que se usó la misma máquina de escribir utilizada para dar cuenta de los otros asaltos. Al morir Raúl Méndez y establecerse la participación de la VOP y de Ronald Arturo Calderón, alias Manuel Campillay, se complican las cosas y ocurre el primer hecho increíble. Se confundió a dos hermanos. No se sabía que hubiera dos. Y se pensó que el asesino era el mismo indultado en enero por el Presidente Allende. Y entonces se ordenó detener la investigación. No se dio orden de perseguir, allanar, buscar".

### DOS DETENIDOS... LIBRES

Agregó que un mes después murió un carabiniere en el mercado Montemar, con una bala del mismo tipo que la que asesinó a don Raúl. Dijo que allí no se reconoció a nadie, y que un mes después se allanó la casa de los Campillay, donde se encontraron fecortes que injuriaban a Edmundo Pérez Z.

Como hecho extraordinario, el Dr. Olguín relató a Investigaciones el día 26 de mayo. Una fue Luis Moreno Flores, alias el Iván, fundador de la VOP y participante en numerosos atracos y asaltos. Sus documentos, sin embargo, estaban en blanco, y salió en libertad con una ficha, para ser ubicado luego en Soquimich, en la Oficina Alemana, en el mismo lugar donde también "se colocó al abogado Yussef, con 22 mil escudos mensuales, quien defendió como accidente el homicidio del joven Pavelic".

"La segunda persona fue Sonia Rivera, la Mireya o Inés Herrera, quien había participado en la muerte del carabiniere del Banco Panamericano y en robos en Arica. No se le interroga, sale libre, sin tarjeta y se le envía a la casa en un vehículo de Investigaciones".

Finalmente, el senador Olguín dijo que sólo después del asesinato de Edmundo Pérez Z. se dio orden de detener a Ronald Arturo Rivera Calderón, cuando ya había asesinado también al carabiniere y a Raúl Méndez Espinoza.

"Por eso —señaló Olguín—, tenemos desconfianza en el Servicio de Investigaciones, en su Director General, señor Paredes".

Por acuerdo de la Sala se envió al texto del discurso de Olguín al Presidente de la Corte Suprema, para que lo entregue al Ministro Sumariante, y al Ministro del Interior.

### "DUELO EN EL PN"

El senador Francisco Bulnes habló a nombre del Partido Nacional, el cual, dijo, "está de duelo con este asesinato y lo siente como si Edmundo Pérez Z. hubiera sido uno de los nuestros".

"También estamos de duelo porque en Chile se desató la violencia —agregó Bulnes—, porque están amenazadas las vidas de hombres prominentes, porque sus vidas no son suficientemente resguardadas y porque

los encargados de reprimir la violencia se han manifestado más o menos indiferentes frente a ella".

Posteriormente protestó por "la campaña que trata de hacer recaer la culpa del asesinato en grupos de derecha y concretamente en el PN, cuando se sabe perfectamente que esa gente es adicta al MIR y al VOP".

Opinó Bulnes que efectivamente el asesinato de Pérez Zujovic está vinculado a hechos anteriores, "pero también anteriores al crimen contra el general Schneider". Recordó en seguida la censura presentada por el Partido Nacional en contra del Presidente del Senado de la época, el actual Presidente de la República, Salvador Allende, el 18 de junio de 1967. "En esa oportunidad —dijo Bulnes— yo dije que la censura no era por motivos reglamentarios, sino que tenía su fundamento en la participación de Salvador Allende en la OLAS, participación incompatible con su alto cargo". Manifestó que OLAS apoyaba la guerrilla, sin excluirla en Chile.

Sumó a esto una serie de hechos y acontecimientos, a través de los cuales la izquierda justificaba en cierta medida la violencia, como publicaciones que la exaltaban y explicaban las milicias populares.

### CLIMA DE VIOLENCIA

"Todo esto —agregó— fue formando el clima de violencia. Y si un día surge la violencia de otros sectores que no son de la ultraizquierda, los responsables serán los mismos que la predicaron tantos años. También tuvimos al MIR, con prófugos de nombres conocidos. Y ningún sector de izquierda los condenó. Sólo hubo algunas refutaciones ideológicas y el PC dijo que se trataba de un infantilismo revolucionario. Pero nadie hizo una condenación explícita".

Luego Bulnes explicó su posición después de la elección presidencial, en el sentido de que debía ser elegido en el Congreso el candidato Jorge Alessandri, para que renunciara luego y se produjera, constitucionalmente, una nueva elección. "Frente a esta posición, las fuerzas que apoyaban a Salvador Allende lanzaron un ultimátum, en cuanto a que si el Congreso hacía uso de esa atribución habría una guerra civil. Esto movió a la gente que estuvo en el atentado al general Schneider, porque la amenaza de guerra civil llevaba las cosas fuera del campo democrático".

Bulnes, dijo luego que cada uno de los pasos de los nacionales y las actitudes de oposición de la Democracia Cristiana han sido calificados todos de "sedición". Agregó que se ha hablado de 10 atentados contra el Presidente Allende y no se da cuenta de ninguno en sus detalles "lo que puede llevar a jóvenes adictos a sentirse comprometidos en usar métodos que se atribuyen a sus adversarios".

### AMENAZAS

"No tenemos interés en que se mantenga la violencia —añadió Bulnes. Personalmente he recibido muchas amenazas y hoy supe que un detenido dijo que todo es parte de un plan y que las próximas víctimas serían dos senadores DC aquí presentes y el presidente del PN. Y yo les digo que si a mí me toca un día, no vengan a decir que fueron grupos de ultraderecha. Los que forman esos bandos son elementos desgajados de la izquierda".

"Creo que en la historia de América latina hay un sector democrático que siempre ha manifestado esta vocación, y ese es el que se ha llamado "derecha chilena", siempre respetuosa de la ley.

Finalmente dijo que terminaba "rechazando esta campaña innoble que se realiza desde el Gobierno para mezclarnos en el asesinato. Porque si los violentistas creen que el PN planeó el crimen, es posible esperar represalias. Llamo al Gobierno a la cordura. Si no nos conviene a nosotros la violencia, tampoco le conviene a él. Que no la provoquen con ataques desde el propio Gobierno".

### "GARANTIAS NO CUMPLIDAS"

El ex Presidente del PDC, senador Benjamín Prado, leyó un extenso discurso, en cuya parte final dice:

"Nos dirigimos al Presidente de la República, para expresarle lo que él también sabe. Las Garantías Constitucionales convenidas públicamente como paso previo a la designación del Congreso Pleno, pretendían en la letra y en el espíritu, la preservación de un régimen de convivencia social y política, de democracia real, de pluralismo verdadero, de efectiva vigencia de la legalidad, de respeto por instituciones y personas.

"No ha existido cumplimiento cabal de las garantías, si bien se ha cuidado su respeto formal. No es suficiente para Chile en momentos de normalidad. Menos lo es ahora.

"Este es nuestro pensamiento, no para negarnos a una revolución necesaria, sino para asegurar que tenga un sentido y un contenido. Después de todo, en frase de Maurier que ilumina esta idea: "La revolución material puede favorecer el desarrollo espiritual, pero también preparar un mundo inhumano".